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据多家印度媒体报道，6 月 29 日，

印度信息技术部根据印度《信息技术法》

第 69A 条规定，援引了包括《2009 年信

息技术（阻止公众访问信息的程序和保

障措施）规则》等其他一些有关规则内容，

并考虑到威胁的“现实性”和“紧迫性”，

印度方面决定紧急屏蔽 59 款由中国企业

开发的手机应用，因为它们从事的活动

不利于印度的主权和完整、印度国防，

于印度的国家安全和公共秩序“有害”。

禁用的手机应用程序有 TikTok（抖

音海外版）、WeChat（微信海外版）、

QQ、helo、UC news 等等，涵盖了从社

交平台、短视频、游戏娱乐、电子商务

以及新闻聚落的多个方面。

除此之外还有消息称，印度总理莫

迪已经退出了新浪微博，并且印度政府

在电力、通信及其他数个领域，准备禁

用中国设备。

由于这一系列举动发生在中印边境

冲突之后，印度此举故而也被认为是中

印冲突升级的表现；不少外部观察家还

认为，这是印度对中国在经济层面上进

行的一次地缘政治对抗，所以中国互联

网企业本身就此事可做出回应的余地并

不是很大。

抖音高额投资印度遇风险

此次，印度的中国手机应用禁令，

对于 TikTok 的开发公司字节跳动所带来

的冲击或许最大。印度是 TikTok 最大的

海外市场，这个南亚国家人口规模巨大，

尤其是年轻人数量众多。互联网数据资

讯网站 Sensor Tower 的调查数据显示，

TikTok 在海外有着 20 多亿的下载量，而

整个印度市场就为 TikTok 提供了超过 6.11

亿的下载量。

TikTok之所以在印度当地受到欢迎，

很大一部分原因是其成功地进行了本土

化运营。大量本土员工和本土代理商的

参与，加上相当程度的广告投入，令

TikTok 牢牢占据了印度短视频手机应用

的头把交椅。

一名字节跳动的员工也在《知乎》透

露，在过去几年间，字节跳动已经在印

度投入了超过 10 亿美元，如今的禁令使

得旗下的产品在印度市场几乎全部折戟，

预计总损失超过 60 亿美元，这一数字很

有可能是其他中国互联网企业因“印度

禁令”所造成损失的总和。

当然，这并非 TikTok 在印度遭遇的

首次下架危机。早在去年，TikTok 就被

印度 iOS 和安卓手机应用市场联合下架

过，原因是不少印度用户制作上传了大

量涉及侮辱女性、种族歧视和宣扬暴力

的内容，部分内容在印度引发了多起模

仿犯罪事件。对此，TikTok 在印度分公

司删除了相关内容及封禁了一批账号之

后才得以重新上架。不过，印度分公司

于该次调查中并没有发现危害印度国家

安全的内容。因而，TikTok 此次被禁很

大程度上也是“莫须有”。

据字节跳动给出的公开信息，TikTok

是其印度分公司在印度注册的独立品牌，

员工几乎都是印度人，主要收益的主体

也是印度分公司。这就好比盖了一间房

子，所有人是印度的，盖房子的工人是

印度人，住户也是印度人，出租广告是

印度人发的，租金是印度人在收，合同

内容等关键信息被保存在美国，仅仅因

为盖房子时和泥用铲子是中国制造就封

掉了这间房子，可以说印度政府的这波

操作真的很“迷”。

此外，就具体的封禁方法来看，封

禁手机应用一般情况通过禁止域名解析，

要求 CDN 服务企业暂停手机应用在该地

区的商业域名加速服务，要求本地电信

运营商关停 CDN 加速机房，大范围底层

网络封禁或是手机应用企业主动甄别用

户IP停止动态数据配置下发这五种方法。

但前四种要么是普通商业行为，要么政

府需要掌控电信基础设施，印度政府方

面唯一可以操作的便是企业主动进行配

合。

有消息称，字节跳动印度分公司已

于近日开始全面配合印度政府，主动

停止了印度用户的数据配置下发。更有

印度用户近日截图，显示其亦无法访问

TikTok 域名。

抖音禁令或呈现扩散效应

作为中国出海最成功的互联网公司，

字节跳动这些年在海外的布局十分深入，

旗下 TikTok 这款手机应用产品做得尤为

成功，其海外用户数已基本与国内用户

数量相当。

目前 TikTok 的海外五大市场，印度、

巴西、北美、日韩、欧洲，每一个板块

都有千万级的日活跃用户数量。

此次，在风口浪尖上的印度市场，去

年平均一个季度的营收有 2.5 亿卢比，差

不多将近 400 万美元。实际情况虽然不

像是印度媒体一直叫嚷着“TikTok 在印

度赚大钱”，但其一直在默默拿下印度

市场占有量，跟印度本土的短视频手机

应用商争夺共同的广告业务。

前 半 年，TikTok 在 Facebook、

Instagram 等社交应用上砸下了重金，

广告投放增长约 50%，希望复制抖音在

出海遇阻，字节跳动还有机会吗

中国本土 5 年内千亿营收的成功路线。

2019 年 TikTok 还打算在印度建数据中心，

项目之大被曾印度媒体视作国家战略“数

字印度”的一部分，但这一切都随着一

纸禁令成为了“未知的烟云”。

比印度更早的是来自美国的关切。去

年美国政府就宣布了美国政府雇员和军

队不得使用 TikTok。美国国务卿蓬佩奥

也对福克斯新闻表示，美国政府正准备

禁止中国的某些社交应用程序。其中包

括非常受欢迎的视频应用程序 TikTok。

在主持人询问他美国人是否应该使

用该程序时，蓬佩奥称，“我们（美国政府）

非常认真地对待这一问题”，并且暗示

了禁止的必要性——“除非你希望将自

己的私人信息交到中国手中”。

可众所周知，实际情况是，TikTok

在美国是由一位美国首席执行官主导，

在美国有数百名员工负责信息安全，产

品和公共政策方面的决策也是由美国人

自己颁布；美国用户的数据存储是放在

美国境内，备份数据是在新加坡进行存

放，数据安全跟中国没有物理上的交集。

无独有偶，澳大利亚的《先驱太阳

报》亦于近日报道称，由于担心平台将

用户信息泄露，澳洲相关部门将启动对

TikTok 的参议院级别调查，希望澳大利

亚政府的要求进行整改。目前 TikTok 在

澳大利亚有超过 160 万的活跃用户。

抖音应该如何走自己的路

针对在地化发展的“优等生”字节

跳动出海频遭政治干预这一现象，志象

网创始人胡剑龙在接受其他媒体采访时

说，“字节跳动需警惕在某些国家和地

区投资背后所潜藏的风险”。

胡剑龙还强调，政府层面的问题单

靠一家企业是解决不了的，企业能解决

的就是要盯紧这种风险，不要低估扩散

效应，部分地区海外投资应变得谨慎一

些，以便降低损失，俗话说得好，“君

子不立于危墙之下”。

至于已经造成损失的印度市场，有

业内人士分析认为，字节跳动可以继续

通过运营 TikTok 的印度分公司与印度政

府保持沟通。印度分公司之前所展示出

来的配合态度已经为双方的持续沟通打

下基础，即便沟通结果不尽如人意，字

节跳动亦可以通过正常的法律途径来寻

求救济。

如今，字节跳动正在成为一支强大

的互联网力量。尤其是 TikTok，赢得了

年轻一代人的心。无论是在印度还是美

国，TikTok 都成了他们最喜欢的软件之

一。曼哈顿风险投资公司合伙人安德里

亚·瓦恩表示，TikTok 反映了全球消费

者的心潮，其已成为社交网络的领导者

之一。那么，TikTok 被一些国家的政府

盯上也是在所难免的。

TikTok 当然可以通过在地化努力来

消除部分担忧，但更好的做法是字节跳

动应想办法将 TikTok 这一品牌独立出来，

做彻底的国际化运营，只有这样才会避

免某些政府的“找茬”行为。

至于具体的操作，完全可以借鉴阿

里巴巴同蚂蚁金服的关系。母公司字节

跳动成为 TikTok 独立出资方，允许投资

方来进行参股，TikTok 最终走向完全独

立经营。这也不仅仅是一个现实可行的

操作方向，而且无论是对于母公司字节

跳动还是 TikTok 这一日趋成熟的品牌来

说，都将实现价值上的跨越。

“更上一层楼”，TikTok 才有机会

成为国际社交网络的巨头之一。

房企、餐企、供应链企业不断越界，

致力上下游互通，实现产业闭环。2020

年上半，这片混乱战场迎来了两家种子

选手——双汇餐饮、碧桂园集团旗下千

玺餐饮机器人集团。

7 月，双汇餐饮与香港尝高美合资重

仓上海卖日料。碧桂园以机器人为切入

点，提供先进的餐饮业服务升级解决方

案。

有评价认为，随着双汇与碧桂园的

进入，餐饮业将从传统意义上的口味、

品牌竞争，上升至产业链、科技现代化

服务竞争。

供应链 VS 机器人

6 月 30 日，尝高美集团发布公告称，

该公司全资附属公司尝高美中国与双汇

餐饮已经订立合资协议。合资公司总投

资额为人民币 5000 万元，尝高美中国出

资 3000 万元拥有 60% 份额，双汇餐饮

出资 2000 万拥有 40% 份额。

尝高美官网显示，该公司在香港拥

有并经营总共 28 家全服务式餐厅，涉及

十个自有品牌（品越越式料理、稻成亚丁、

稻成小馆、稻成京川沪、浦和日本料理、

日本牛気涮涮锅、SayCheese、Sweet-o-

logy、Rakuraku 乐拉面、山一），三个

特许品牌（Parkview、多贺野、Tirpse）

以及一个联营品牌（湘荟）和两家快速

服务式餐厅。

有关人士表示，拉面或将成为双汇

在上海的首选品类。双汇将负责大部分

食品配料和相关物流的供应。尝高美集

团得以集中精力专注餐厅业务的其他方

面，以保持菜肴的质量及成本控制。

“后续我们将提供‘保姆式’的餐饮

业服务，比如你要开餐厅，我们可以为

你做餐厅选址、设计、运营，菜品提供、

更新，人员培训等全方位服务。”王豪

杰对媒体表示，这需要足够多的投资、

漫长的过程，但从国外餐饮业的发展来

看，供应链整合一定是未来的趋势。

有别于双汇与尝高美的供应链合作

不同，碧桂园旗下的千玺集团，重点在

通过机器人提升餐饮服务。

日前，千玺集团发布“机器人餐饮发

展战略”表示，拟通过高科技手段，以

机器人为切入点，提供先进的餐饮业服

务升级解决方案，致力于打造全球最大

的集开发、生产、运营、供应链体系于

一体的智慧餐饮集团。

日前，千玺集团打造的 FOODOM 天

降美食王国机器人餐厅综合体在广东顺

德正式开业。

在顺德北滘南平路上，一家面积约

2000 平方米的餐厅，可同时为近 600 人

带来充满科技感的就餐体验。

在餐厅清洁明亮的操作间里，从炒锅

机器人、煲仔饭机器人、粉面机器人等

20 余种餐饮机器人集中“上岗”，每个

都“内植”了千玺集团自主研发的核心“大

脑”。

进入中餐区，迎面是一面硕大的落地

玻璃幕墙，墙内 18 口炒锅机器人整齐列

阵。客人扫码点单后，机器人迅速开始

炒菜。

在快餐区，机器人单体设备包括雪糕

机器人、自助式蒸箱、粉面浇头机、汉

堡机器人等。甜品站内的机器人可以一

边制作饮品，一边向客人打招呼“卖萌”。

据介绍，餐厅使用的机器人中，粉

面机器人、早餐机器人、咖啡机器人等 7

款餐饮机器人均为首次亮相。这些机器

人“大厨”可提供近 200 种各式菜品，

最快 20 秒即可出餐。 

两大企业跨界餐饮                             
为抢近 5 万亿蛋糕

碧桂园进军高科技餐饮始于2018年。

2018 年 7 月，在全国房产企业去房

产化浪潮的推动下，碧桂园作为佛山的

房企巨头，从无人商店、新能源汽车小镇、

新能源等，不断迈向新型高科技产业。

彼时，碧桂园集团董事局主席杨国

强高调宣布，未来将生产几万个机器人，

拟建 1000 家机器人餐厅。从客人下单、

炒菜、送菜、洗碗等，全由机器人负责。

让餐饮部长姐姐、洗碗大妈、传菜小哥、

厨房大佬全失业。

与碧桂园声势浩大的宣言不同，双汇

进军餐饮采取循序渐进式。

2018 年双汇投资成立了上海乐只汇

餐饮管理有限公司，以轻餐饮行业的“新

品类”——热狗为主打产品，并在国内

外设立食品研发部，国内设在上海、香

港和台湾，国外设在日本，专门研发快

餐小吃品类。

2019 年 9 月 7 日，双汇三文热狗郑

州经三路超继运动奥莱店盛大开业，是

双汇三文热狗郑州首家门店的正式亮相，

代表着双汇三文热狗在全国市场正式开

展运营。

与美国人一年就要吃掉 190 亿根热狗

不同，拥有 14 亿人口的中国，热狗年销

量仅 5000 万根。

这次试水轻餐饮，并未能满足双汇进

军餐饮的胃口。

“进军餐饮业是公司中长期发展战

略。” 2020 年 3 月，双汇董事兼总裁马

相杰在双汇发展 2019 年业绩网上说明会

上表示，餐饮公司的主要业务是供应餐

饮食材，丰富进家庭上餐桌的餐饮类产

品，及以不同的方式参与餐饮门店的经

营。

4 月份，双汇斥资 1 亿人民币成立全

资子公司双汇餐饮，经营范围涵盖餐饮

投资、餐饮管理、企业管理及咨询、酒

店管理等。

作为全球知名的肉类屠宰、加工企

业，双汇为什么要做餐饮？双汇餐饮投

资管理有限公司总经理王豪杰接受媒体

采访时表示：“2019 年全国餐饮业收入 4.7

万亿元，市场空间比较大。”基于庞大

的市场，值得双汇进入。同时，餐饮是

双汇的下游产业，与公司的关联度很高。

其次，双汇是全球最大的肉类加工企

业，而餐饮的肉类需求量大，肉类在所

有食材中价值占比也是最高的。双汇的

业务包括养殖、屠宰、深加工、物流等，

双汇做餐饮，可以把整个上下游串起来

做成餐饮供应链。

此外，通过餐饮，双汇能快速了解

餐厅、消费者的需求信息。原来双汇卖

原料肉就可以了，现在市场发生了变化，

餐厅需要更加精细化的产品，知道餐厅

需要什么，这也能让双汇在屠宰和肉制

品配套方面做得更好。

教育引领还是洗牌 

那么，双汇与碧桂园的强势进入，对

未来的餐饮业市场，是一种教育还是洗

牌？

“受新冠肺炎疫情影响，无接触式餐

饮蓬勃兴起，机器人餐厅正是这一理念

的代表。”中国烹饪协会会长姜俊贤表

示：“疫情使消费者更加关注食品安全、

营养健康，这将倒逼餐饮业注重各环节

的紧密合作及全产业链的协调发展。”

姜俊贤表示，从另一个角度来看，传

统餐饮属于劳动密集型行业，普遍面临

人力资本增长、人员流动性强、管理水

平参差不齐等挑战，迫切需要加快转型。

相对于姜俊贤对碧桂园机器人餐厅

的肯定，餐饮老板内参道哥工作室主理

人王新磊则有另外一种看法与认知。

“双汇与尝高美合作的策略更好一

些。”王新磊表示，因为双汇占股少只

负责供应链就好，在尝高美绝对控股的

情况下，加上尝高美的品牌、门店管理

等优势，这样的合作或将发挥更大的魅

力。

与此同时，王新磊表示，从行业发展

来讲，这两家企业投资看似低端的餐饮

业，对行业当然是利好的。

“大企业对餐饮业的投资，就足以说

明这个行业变革已经开始。”餐饮老板

内参道哥工作室主理人王新磊向《企业

观察报》表示，自 2012 年以来，这个行

业经历了公司化进程，现在的餐饮业已

经完成了很多进化，大部分头牌企业都

已经走向公司化进程，正在迈向资本化

方向。

“在餐饮业未来竞争格局中，供应

链将是未来很强的环节。”王新磊表示，

今天双汇和碧桂园进入餐饮业，都是基

于自身的优势，双汇肯定与供应链有关，

碧桂园虽然从房地产企业跨界，以机器

人为切入点，也属于供应链的一部分。 

“这些外来者通过供应链优势进来，

对餐饮来讲会有一个启发。”王新磊说，

从现在的产品、门店管理，到品牌、组

织力都是餐饮行业的内功。双汇、碧桂

园的进入，则让更多餐饮业看到，供应

链是未来餐饮业可以实现突破的地方，

对行业更多的是教育意义。

也许，王新磊的话不无道理。

双汇、碧桂园双双进军餐饮 是教育引领还是重新洗牌

■  作者 高汇


